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越战成了美国的伤口

它让侵璐者发抖

200 2 年 1 月 10 日
,

美军在阿富汗顺利取得

军事胜利之际
,

《参考消息》刊登了一篇加幸大著名

军事评论家平可夫的文章
— 《美军是否战无不

胜 ? 》
。

文章说
:
今天美军在阿富汗使用的超大规模

空中打击武器并非历史罕见或者首次使用
。

所享有

的空中优势
,

甚至可以称作
“

空中绝对优势
” ,

其实

从朝鲜战争以来便无人真正挑战过
。

面对同样的轰

炸
,

为什么伊拉克浑队
、

塔利班
、 “

基地
”

组织成员一

听到飞机轰鸣
“

脚便发抖
”
?而志愿军和越共却让美

军发抖 ? 越战甚至成了美国的伤 口
,

让美国俊略者

发抖 ?

文章最后透彻地分析说
:
结论是军人的战斗意

志完全不 同
。

志愿军
、

越南军队在与美国对抗之前

已经拥有了 2 0 年以上与强敌作战的经验
,

作战经

验丰富
、

吃苦耐劳性强
、

思想意志坚定
。

对于以上分析
,

我作为一名亲历越战的中国人

深有感触
。

我到越南时
,

美国发动的
“

雷鸣行动
”

已经进行

了一年时间
。

根据后来的资料得知
,

在此后的 8 年

时间
,

美国向越南投掷了 800 多万吨各式炸弹
,

相

当于在第二次世界大战投弹的 4 倍还多
。

可以说
,

在越南战场
,

美军使用了能够动用的所有空中优

势
。

开始时
,

美军把破坏民族解放军的根据地作为

轰炸的首要 目标
。

为此
,

美军在越南首次动用最先

进 的 B 一 5 2 重型轰炸机
。

这种轰炸机每批次出动

巧 至 3 0 架
,

采用坐标控制
,

进行地毯式轰炸
,

30 秒

钟投掷 100 多枚炸弹
,

一平方公里内所有目标荡然



越南民族解放军战士

无存
。

在这种情况下
,

民族解放军为了减少伤亡
,

保存力量
,

主动放弃了根据地
,

在丛林中转战
。

听

越南同志介绍说
,

有时在行军中遭遇 B 一
52 轰炸

机
,

部队躲避不及
,

就迅速朝已经炸过的弹坑里

跳
,

基本上造不成伤亡
。

因为后面的飞机从来不重

复前批已炸过的目标
。

美军在轰炸一个阶段后
,

也发现越南民族解

放军没有工事
,

大型炸弹不能发挥作用
。

于是又把

B 一 52 投掷的炸弹改为专门对付步兵的子母弹
。

这种类似今天称为集束炸弹的武器
,

其实为一个

被弹筒
,

整个弹体约有 1《XX)磅左右
,

内装 200 多

个小炸弹
,

每个小炸弹可破碎成 300 片
,

能硬盖一

个足球场地 的范围
。

为了对付美军的子母弹
,

部队

宿营后
,

每一个人都挖一个掩体
,

顶部架以树干
,

上面加盖一尺多厚的土层
。

人 口处
,

用树叶搭成一

斜坡形状
,

如果炸弹落在掩体口 就会滑向一旁
,

而

不落人掩体中
。

我到一团不久
,

遇到了一次美军 B 一 52 组炸

机的袭击
。

当时已经接近傍晚
,

部队在一片密称中

宿营
。

记得医生正在给我理发
,

忽然一阵带

有金属音的轰鸣声从空中传来
。

我们知道

是 B 一 52 机群来了
,

都警惕地听着空中的

动静
,

一会功夫
,

空中突然传来
“

嘴 !嘴 !
”

几

声巨响
,

正在我身边的翻译文创大喊一声
:

“

敌机投弹了 !
”

大家纷纷撂下手中的事
,

翻身钻进旁

边的掩体
。

几秒钟后
,

掩体外面像炒豆子似

的
,

乒乒乓乓地炸开了
,

响声一片
,

分不清

远近
。

轰炸停下来
,

我看了一下表
,

姆炸整

整持续了五分钟
。

我们钻出掩体
,

头一个感

觉是天空好像比原来亮了许多
。

抬头一着
,

树叶全部被炸弹的碎片打掉了
,

但树木却

没有一颗倒掉
。

像是一下子到了冬天
,

周围

的丛林光秃秃一片
。

在惊叹美军武器先进

的同时
,

我切身地感受到民族解放军的勇

敢和睿智
。

部队清点人员后
,

只有几个轻

伤
。

除用飞机轰炸外
,

美军还不断进行空

投部队扫荡
。

我在一团曾多次遇到美军的

袭击
,

有几次情况很危险
。

一天傍晚
,

部队

快到达宿营地时
,

突然两架武装直升机低

空飞来
。

虽然部队都躲进丛林
,

但敌机还是发现 了

情况
。

机舱 口上架着的机枪
,

开始向小路两侧扫

射
。

路上没有任何工事
,

无处藏身
。

我就找了一个

一人多高的白蚁巢与敌机周旋
。

敌机从东边来
,

我

就躲到西边
,

敌机转到西边
,

我就转回东边
。

敌机

打了一阵
,

向远处飞去
。

趁这个空档
,

在不远处的政委跑过来告诉我

们说
: “

别动队可能盯上了我们
,

把枪顶上膛快速

前进 !
”

一时间
,

情况相当紧张
,

我也拉动枪机顶上

子弹
,

把枪提在手里
,

警卫战士们都把冲锋枪顶上

膛拉到胸前
。

部队急速行军
,

到达指定的宿营地时
,

天已黑

下来
。

还没等我们停稳
,

不远处就响起 了枪声
,

越

来越密集
,

不一会
,

枪声渐渐远去
。

显然
,

部队与别

动队遭遇了
。

这时
,

一位指挥员跑来报告说
:
打死几个别动

队员
,

其余的跑掉了
。

政委与团长商量后
,

命令部

队不要宿营
,

快速转移
。

我跟着部队
,

沿西贡河边

继续向北疾行
。

约走了 4 0 分钟
,

部队转移到另外
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一个地方停下来
。

这时
,

敌人的炮火开始向我们刚

才停留的地方袭击
,

爆炸声非常响亮
,

炮弹出口

声
、

呼啸声
、

爆炸声连成一片
,

感觉就在身边爆炸

一样
。

我因为刚到一团不久
,

遇到这种情况
,

心情

相当紧张
,

晚上也没有睡好
。

5 月 10 日左右
,

我们又遇到一次更加危险的

袭击
。

那时我到一团已经一个多月了
。

由于到了雨

季
。

从傍晚时下起了大雨
,

一直持续到深夜
,

雨才

稍徽小了一些
。

我的吊床被雨水淋湿了
,

冰冷异

常
,

一夜也没有睡好
。

第二天天刚亮
,

部队就出发

了
。

因为下雨
,

没有敌机的干扰
,

四周显得很平

静
。

由于没休息好
,

我的头有些疼痛
,

胃也很不舒

服
。

上午 ro 点钟
,

我们正在一片林中休息
。

突然

几架敌机飞来
,

在我们上空转了几圈后
,

开始在周

围扫射
,

发射火箭弹
。

随后
,

又有几架武装直升机

飞到上空
,

低空盘旋了一阵
,

也开始扫射
。

武装直

升机飞得只比树梢稍高些
,

十分疯狂
,

显然
,

很可

能是别动队发现了部队的踪迹
,

并报了信
。

飞机飞的这么低
,

我本想拍摄
,

可背摄影机的

战士躲飞机去了
,

没跟在身边
。

我很着急
,

向政委

提出去找背机器的同志
,

政委怕我的行动暴露目

标
,

没同意去
。

我只好取出随身携带的照相机拍摄

照片
。

正在我拍摄期间
,

猛然间
,

一架直升机飞到

头顶
。

因为耳朵里塞满了飞机轰鸣和扫射的声音
,

我竟未听到这架飞机的声音
。

等我抬起头时
,

已经

清楚地看到在舱 门的边上
,

坐着一名枪手
,

用重机

枪不停地朝地面乱射
,

并投掷迫击炮弹
。

战士们都

躲到树后
,

我赶紧举起相机想按快门
,

飞机被树梢

挡住了
。

这时政委让我隐蔽
,

说敌人可能发现了我

们
,

一会还会过来
。

他带领我迅速跃起
,

在不远处

的一丛矮树林蹲下
。

果然
,

那架直升机又转回来
,

并朝我们原来停留的地方扫射
。

部队很快就得到消息
:
在 4 架直升机的掩护

下
,

美军空降了两支突击队
。

这时周围已经传来枪

炮声
。

情况紧急
,

部队来不及走脱
,

只好立 即摆开

队形
,

抢挖工事
,

准备战斗
。

政委和其它干部也急

匆匆地赶往前面指挥作战
,

我们拍摄组孤单单停

留在原地
。

因为情况不 明
,

我们不敢乱动
。

飞机 的轰炸扫射以及枪炮声
,

一直持续到天

黑 才稍微停下来
。

紧张的连饭都没来得及吃一

2 0

口
。

趁着这个机会
,

我从腰间取下饭包
,

刚刚吃了

几 口米饭
,

一个战士就匆匆来到我们面前
,

转告

说
:
政委正在前面指挥作战

,

他通知我们说
,

敌人

空降很多部队
,

这一带已经不安全
,

必须尽快转

移
。

当时
,

天已漆黑
,

林中看不清道路
。

我们不能

点灯照明
,

也辨不清方位
,

只好跟着战士蒙着头瞎

走
。

林中满是树丛和败草
,

不断遇到倒伏的树干和

各种树藤挡住去路
。

大约走了 20 多分钟后
,

我满

以为已经走 了很远
。

但是仔细一看
,

不知道怎么又

转到刚才休息的地方
。

周围敌情不明
,

我们又脱离

部队
,

因此每个人都很着急
。

正在这时
,

政委赶回

来找我们
。

在这种情况下见到他
,

就像见到主心

骨
,

一直提着的心也立即落了下来
。

我们跟着政委
,

紧走一阵追上 了部队
。

经过一

番折腾
,

时间已经很晚了
。

翻译对我说
,

部队接到

通知
,

我们刚才住过的营地被敌人发现
,

不能去

了
。

部 队要转移到另外一个地方宿营
,

大部队要立

即去与敌人战斗
。

在我们周围
,

敌人 已增至 3 个

连
,

我们随机关行动
。

大概又走了一个多小时
,

我

们模模糊糊地到了一个地方停下来宿营
。

这里有

挖好的防空掩体
。

我感到累得没一点力气了
,

头和

脚都很疼
,

吊起吊床就躺下了
。

这时听到远处枪炮

声不断
,

显然
,

部队正与敌人激战
。

空中不时有飞

机飞过
, “

嗡
、

嗡
”

的声音搅人心烦
。

就这样半睡半醒地迷糊着
,

也不知过了多久
,

睁开眼睛时已到了早晨
。

把我送到营地就不见了

的政委也回来了
。

他兴致很高地对我说
,

昨晚部队

消灭 40 多个敌人
,

其中有 3 个美国人
,

并缴获一

批武器
,

抓 了一个伪军俘虏
。

整天行军作战
,

多数时间情况危险
,

根本顾不

上拍摄
。

所以跟随部队活动时间虽然不短
,

却没能

拍到多少素材
。

我听到这个消息后
,

向政委提出要

拍缴获的武器和美军尸体
,

政委这 回总算同意

了
。

下午 3 点多
,

缴获 的武器陆续送到团部
。

在战

士们整理集中缴获的武器时
,

我拍摄 了几个镜

头
。

随后
,

又随同团里安排的侦察兵去战场拍摄
。

我们在树林 中绕来绕去
,

大约走了一个多小时才

到达
。

丛林中火药味还没有散尽
,

到处是残破的枝

叶
。

侦察兵找到了被打死的美军
。



按照常规说
,

美军当时拥有绝对优势
。

每次遭

遇战发生后
,

美军都会迅速地派出大批部队
,

进行

支援
。

民族解放军往往也是打了就跑
,

很少恋战
。

美军有一个重要 的作战传统
,

就是每次战斗结束

后
,

他们都要打扫战场
,

把尸体
、

伤员和其他能够

运走的物品全部运走
,

运不走的统统都要炸毁
,

不

留任何有价值的东西
。

俗话说
,

魔高一尺
,

道高一丈
。

民族解放军经

过长期的战争
,

找到 了对付美军这种做法 的方

法
。

他们在袭击美军得手后
,

在撤离之前
,

往往迅

速地把枪支弹药以及一些美军尸体拖到附近丛林

中隐藏起来
。

等美军打扫完战场撤走后
,

再返回来

处理
。

这大概也是在越战中
,

为什么美军有那么多

官兵生不见人死不见尸体的原因之一吧
。

我们看到的这具美军尸体就是 民族解放军在

撤离前隐藏起来的
。

我是第一次如此近距离地着

到美军士兵
。

他 2 0 多岁的样子
,

身材魁梧
,

头发理

得很短
,

身上 的迷彩服残破不堪
,

一条一块地挂在

身上
,

无疑是受到了重创
。

他仰面躺在一片杂草和

落叶中
,

紧闭双眼
,

睡着了一样
。

根据美 国自己的

统计
,

在整个越战期间
,

共有 5 万多美军官兵
,

就

这样葬身异 国他乡
。

在美国决定扩大越南战争之 际
,

驻越南美军

总司令哈金斯在告别宴会上
,

曾有预感地引用了

英国诗人拉迪亚德
·

吉 卜林的诗句
,

朗诵给他的

继任者威斯特摩兰
,

表达了对这场战争的优虑
:

战斗的尽头是白色的墓碑
,

把新逝者的名字刻上
,

还有那阴沉的铭文
:

“

这里躺着一个傻瓜
,

他曾想夺取东方
。 ”

事实的发展正如哈金斯担心 的那样
,

成千上

万 的美军士兵怀着征服的梦想来到越南
,

但最终

却纷纷地把本来属于阳光下的生命留在暗无天 日

的丛林中
。

相反
,

19 75 年
,

在丛林中坚持游击斗争

20 余年的民族解放军最终旅得胜利
,

走出丛林
。

部队从美军士兵尸体旁边走过时
,

我拍了一

组镜头
。

打了就跑
,

游击战术便敌丧胆

被击推的典国军人

民族解放军除了躲避敌人追击外
,

也主动寻

找机会
,

打击敌人
。

在我离开一团前夕
,

记得是 7

月 2 0 日左右
,

部队接到伏击美军车队的命令
。

根

据侦察得知
,

美军一个运输队要从汉管往禄宁基

地运送物资
,

部队的任务就是袭击车队
,

破坏敌人

的行动
。

午饭后
,

部队从宿营地轻装出发
。

当时下着大

雨
,

森林里白蒙蒙一片
。

沿着林中小路部队冒雨行

进
。

下午 5 时左右
,

行至一片密林
,

部队休息待

命
。

天黑后
,

部队又沿着一条林间公路走了一段
,

在路边停了下来
,

开始挖掩体
。

工兵班帮我和团领

导每人挖 了一个较坚固的掩体
。

一切安排妥当后
,

部队像宿营一样
,

一动不

动
。

只有派出去的侦察兵沿着路边活动
。

大约后半夜了
,

路上隐隐约约有了

动静
。

翻译告诉我
,

这是敌人的侦察部

队
。

他们经过时
,

战士们躲在伪装好的掩

体里
,

一声不响
。

敌人的侦察部队从路上

不时向可疑物开枪射击
,

见没有任何反

击
,

就向前走去
。

黎明时分
,

几架直升机

又隆隆地飞来
,

边飞边朝公路两侧的丛

林扫射
。

这是敌人大部队来临的前兆
。

部 队

仍然一动不动地潜伏着
。

直升机过后
,

一

列车队开过来
,

领头的是一辆装甲车
,

车

上的机枪不停地 向两旁丛林射击
。

部队

仍不作任何反应
。

等到大部分车驶人我

们的伏击地带
。

团长举起手枪
,

一声枪
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响
,

掩体内的战士一跃而起
,

冲上公路
。

战士们各

自为战
,

投手榴弹
、

射击
,

见到 目标就打
。

一时间
,

公路上乱成一片
。

我要冲出去拍摄
,

被政委制止了
。

我想大概是

等到把敌人消灭得差不多时
,

就会允许我去拍

摄
。

又过了几分钟
,

政委通过翻译对我说
,

要我跟

随他冲出去
,

不许停留
。

我们跃出掩体
,

冲上公

路
。

见敌人的车队乱成一片
,

被击毁的车爆炸嫌

烧
,

敌人往车下跳
,

被子弹击倒
。

老远就见到被击

毙的敌人
,

还有的躲到车子底下拼命抵抗
。

政委不

让我在公路上停留
,

拉住我越过公路就往对面的

林中钻
。

这时周围的枪声响成一片
,

分不出敌我
。

部队差不多全部离开公路后
,

大批敌机就飞临上

空
,

开始向公路上轮番扫射
、

轰炸
。

部队毫不恋战
,

不考虑建制
,

战士们能跑多快

就跑多快
。

大概跑出一公里后
,

才停下来整队
、

集

结
。

随后部队兜一个大圈子
,

返 回驻地
。

此时
,

敌机

一批批地飞来
,

轰炸完公路又 向两旁的丛林疯狂

扫射轰炸
,

一直折腾到天黑
。

经过紧张战斗
,

又不停奔跑
,

指战员们疲劳至

极
,

躺在 吊床上听着公路上空和地面的枪炮声
,

放

松着紧张了一昼夜的神经
。

我也累得喘不过气来
,

感到双腿酸痛
。

第二天一早
,

部队派出一批体力较好的战士
,

组成侦察分队
,

沿途寻找伤员掩埋烈士
,

顺便了解

敌人的损失情况
。

我要求跟着去采访
,

政委同意

了
。

但是快要到公路时
,

一队直升飞机隆隆地飞

来
,

在公路上降落
,

接着听到一阵激烈的枪声
。

显

然
,

前头的侦察部队已经与敌人交火了
。

我们无法

前进
,

在林中休息
,

等待战况的发展
。

等了一会
,

又

下起了大雨
。

警卫战士劝我说
: “不能拍了吧?

”

我

觉得能来一次很不容易
,

因此说
,

只要能到达那

里
,

下雨也拍
。

正在我们焦急地等待之际
,

前头的侦察班撤

了回来
。

从他们的口中得知
,

他们刚到公路上
,

就

遇到敌人的机群
。

他们立即撤退到丛林
,

从飞机数

量和敌人的枪声判断
,

敌人来了不少人
。

情况突

变
,

我们只好顶雨原路返回
。

回来不久
,

前面的枪声大作
,

打得非常激烈
,

持续的时间也很长
。

天快黑时
,

敌机飞临部队的驻

地
,

打了几梭子
,

又扔了一阵炸弹
,

我们不得不暂
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时躲到掩体内
。

天黑以后
,

敌机在我们周围扔了许

多照明弹
,

把森林照得通亮
,

借着亮光
,

敌机轮番

轰炸扫射
。

我感到很危险
,

就问政委下一步怎么行

动
。

政委说
,

战况不 明
,

不能盲目行动
,

只能原地待

命
。

民族解放军已经适应了严酷的战争环境
,

只要

炸弹不落到头上
,

就必须抓紧休息
。

听了政委的话后
,

我和衣背着背包
,

蒙着雨布

坐在树下
。

这一夜
,

敌人的轰炸扫射没有停止
,

一

直折腾到次日早上
。

这次美军肯定被打痛了
,

才这

样强烈地反应
。

下午
,

战况逐渐缓解下来
。

听侦察

队的同志说
,

敌人遭遇伏击后
,

空降了两个连
,

搜

寻我们
。

团里派出一个营前去围歼
,

因而发生了较

大规模的战斗
,

歼灭了许多敌人
,

其中还有美军
。

傍晚
,

雨停了
,

我们正在休息
, “

老太婆
”

来

了
。

被越南同志称为
“

老太婆
”

的
,

是一种单旋具
,

飞得较慢
,

编号为 L 19 的侦察机
,

它在我们上空转

了一圈后开始广播
,

一个女声讲的越语
,

我听不

懂
,

文创对我翻译说
: “

这妖声在说
,

你们离开家
,

离开亲人
,

来到这密林中受罪
,

不要听越共的话

了
,

你们回家吧 !
”

这是美军在搞心理战
,

想瓦解民

族解放军
。

他们哪里知道
,

这些解放军战士
,

多数

的亲人被美伪军杀害
,

他们的房屋
、

田园被美国兵

毁掉
,

正由于在家没法活命
,

才来参加解放军的
,

让他们回家去
,

他们不反感吗 ? 他们世得
,

不把美

国侵略者撵出越南
,

人民就不得安宁
。

说话间
,

从

空中飘落下来一些 长方形 的纸片
,

飞机撤传单

了
。

纸片上有的印着美国
、

越南
、

澳大利亚
、

新西兰

和大韩民国的国旗
,

是招降通行证
。

战士们捡起来

看看
,

笑一笑扔掉了
。

还有一些传单上印着美国某

城市人们静坐反对侵越战争的照片
,

背面用英文

写着
: “

仇恨这场战争的并不是你一人
,

宗教界
、

议

员
、

在这里死去的人 留下的寡妇和父母们⋯ ⋯
他们都在反对这场战争 !

”

看到这张传单
,

我心中

暗暗高兴
。

这不是在给我们的战士鼓劲儿吗 ?正像

阮友寿主席说的
,

美国人民也在反对这场战争
。

从广播中我们知道
,

美国人民群众的反战运

动
,

是随着侵越战争的升级迅速发展起来的
。
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年由黑人学生团体组织的
“

全国学生协调委员会
”

带头抵制征兵
,

焚烧政府颁发的征兵证
,

号召学生

不要去越南为美国侵略头 目卖命
。

这年 10 月 中

旬
,

由一些学生团体联合组成的
“

结束越南战争全



国协调委员会
”

在全国十几个城市组织了近 10 万

人参加的
“

国际抗议日
”

活动
,

次年 3 月又在全国

许多城市组织 了 2 0 万人的第二次
“

国际抗议日
”

活动
,

并组织 了 5 万人向华盛顿进军
。

示威群众将

白宫团团围住
,

使得美国总统约翰逊不敢呆在华

盛顿
,

跑到老家得克萨斯躲藏起来
。

看来
,

美国人 民反对越战的浪潮
,

已经渗透到

侵越美军中了
。

我顺便捡了一张反战传单
,

夹到日记本里留

作纪念
。

在跟随南方民族解放军战斗的几个月 中
,

我

越来越深地体会到
,

武器固然是战争的至关重要

的因素
,

而决定战争胜负的不仅仅是先进的武器
,

是操作武器的人的意志
、

谋略
、

斗争艺术
。

意志来

源于正义
,

为争取自由和独立 的决心
。

越南民族解

放军现在虽仍处 于困境
,

但他们却是不可战胜的
,

因为他们具有坚不可摧的意志
,

有高度的聪明才

智和斗争艺术
,

还有广大人 民包括美国人 民的支

持
。

目前
,

敌人仍过于强大
,

斗争的道路会很漫长
,

但最后 的胜利一定属于他们
。

这次战斗结束后不久
,

8 月 4 日晚上
,

政委把

我找去
,

说师里来了电报
,

让我回去
。

第二天
,

在几

个战士的护送下
,

我回到了首都警卫师师部
。

威斯特摩兰
: “

他们是入类中的接阅
”

8 月 n 日
,

师政委告诉我们
:
接到 一一

总政治局通知
,

要我们返 回总政治局休

整
,

准备到南方的金鸥角采访
。

金鸥角位

于越南的最南部
,

有大片的平原和沼泽

地
,

民族解放军在那里建立 了根据地
。

8 月 1 5 日
,

我们到了民族解放军总

政治局
。

总政治局所在的地点相对 固定
,

设有专门的接待站
,

用来接待部队和其

他方面的来人
。

负责接待的同志告诉我

们
,

要暂时休息一下
,

等另外两位同事回

来后
,

再安排下一步活动
。

在丛林中虽然活动了几个月
,

但因

为行军打仗
,

情况往往很急迫和危险
,

因

此拍摄很受限制
。

经过这些天的休息
,

体

民族解放军的一个比较大的后方基地
,

有电影制

片厂
、

印刷厂
、

总医院
、

广播电台等
。

因此
,

提出要

去看看
,

总政治局给我们作了安排
。

为了方便我们

的行动
,

还专门给我们搞了几辆自行车
。

我们首先采访的是解放电影制片厂
。

制片厂

建在一片高大的松树林中
,

厂里设有编辑部
、

摄影

队
、

剪辑部和洗片部等部门
,

全厂 80 多人
。

创作人

员都很年轻
、

绝大部分同志没有经过专业学习
,

边

学习边工作
。

为了不使敌人发现
,

制片厂要经常搬

家
,

每转移一次
,

就要盖房子
,

搬设备
,

挖防空洞和

交通沟
,

一搞就得半年
,

所以大家都很辛苦
。

即使

在这样艰苦的条件下
,

制片厂每年都要拍摄几十

部短纪录片
,

每次大的战役
,

都有纪录
。

晚上
,

我们

就住在那里
,

看了几部他们拍摄 的 16 毫米短纪录

片
。

这些影片
,

有的十来分钟
,

有的只有三
、

五分

钟
,

都是纪录一次战斗或是一次活动
。

影片全是黑

白的
,

因战场条件的限制
,

不能冲洗彩色片
。

第二天去参观了厂子下属的部门
。

说是部门
,

其实就是一些用树木临时搭建的简陋房子
,

为了

防止敌机轰炸
,

房子散布在林间
。

条件最好的就是

洗片间
。

这是一座 由树叶搭顶
,

里面包着一层铁皮

的黑屋子
。

由于全部是封闭
,

白天也可以工作
。

电

影厂要出影必须有电
,

在没有电的情况下
,

他们用

一盏汽灯作光源
,

把一台破旧的宝莱克斯摄影机

改成印片机印片
,

然后在里间的黑屋子里用手工

洗片
。

剪辑部也是在一个棚子里
。

用图钉把一个个

力和精神有了恢复
。

我们得知
,

这一带是 肠军里投的典目人民反战传单
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电影镜头的胶片钉在木板上
,

用放大镜就着光亮

筛选镜头
,

然后一个个接起来
。

我们来参观的时

候
,

几位女同志正在编辑最近拍的一次战斗的短

片
。

电影厂还举办摄影训练班
。

用一台缴获美国的

16 毫米艾姆摄影机
。

我参观的时候
,

看到在用树木

临时搭建的栩子里
,

老师正在讲课
,

下面坐着的学

员记录
。

为了俄练摄影师的竹力
,

电影厂用木头制

了几台比振影机稍大的假摄影机
,

平时
,

学员拿它

练习
。

随后
,

我们又到解放阵线文工团和总部电影

队采访
。

我们到文工 团时
,

正赶上他们欢送工作队

下部队
,

举行联欢会
。

文工团要定期组织工作队
,

派往各部队
。

我们见到了曾在 D 战区碰见过的几

个团员
,

但是没有见到阮春洪团长
。

听其他人说
,

他们已到部队去了
。

总部电影放映队
,

常年给各个

部队放映电影
,

随部队行动
,

部队休息时就放电

影
。

每次带两部至三部电影片
,

周转一次最少几个

月时间
。

由于部队流动性大
,

他们的器材重
,

有时

找不到部队
,

带的粮食吃完了
,

就靠打一些野生动

物维持
。

但他们尽 t 跟随部队活动
,

通常三个人一

组
,

每个人除了行装外
,

还要背几十公斤重的器

材
,

带几公斤大米
。

发电机重
,

只有请部队的同志

帮着抬
。

放电影通常在晚上
,

敌机飞来或打炮的时

候
,

就立即疏散
,

等情况稳定后继续放映
。

因为敌

人干扰
,

电影放放停停
,

常常到后半夜
,

有时通

宵
。

电影放映队不仅为部队放映
,

如果条件许可
,

也给群众放映
。

民族解放军的印刷厂
,

厂房是几间半地下的

树叶栩子
。

给我印象最深的是三台印刷机
。

一台是

他们自己制造 的
,

完全用木材制成
,

非常简陋
,

已

成为展览品 了
。

第二台是抗法战争时期使用 过

的
。

195 4 年日内瓦会议后
,

部队向北撤退
,

把这台

印刷机藏在森林里
。

1962 年部队回来后
,

又找出

来
,

部件已残缺不全
,

他们用坚硬的木材制成大轴

代替钢轴
,

从铁桥上折下钢板
,

制成脚蹬的架子
。

经过维修
,

这台机器运转起来
,

现在仍在使用
。

第

三 台是中国上海生产的半 自动印刷机
。

说起这台

机器
,

也经历了坎坷
。

在运输途中遇到敌人扫荡
,

他们把机器拆了沉人河底
,

扫荡结束后又捞出
。

因

此
,

这台机器从运输到安装使用
,

差不多花了整整

一年时间
。

机器安装好后
,

厂里的生产效率提高了
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很多
。

印刷厂担任着南方领导机关各种文件材料的

印刷任务
,

还出版了 10 多种报纸
。

但是因为条件

限制
,

不能印刷彩色图片
。

在一间屋子里
,

我们看

到了摆放整齐的报纸
,

我们拍摄 了印刷厂的三台

机器和工人们工作的情况
。

越南民族解放军 的总医院也设在这一带
。

说

是总医院
,

条件也非常简陋
,

就是稍微固定一些
,

屋子通常用树枝搭建而成
。

几间用绿色塑料布围

成的小房间
,

当作野战手术室
。

总医院的条件虽然

简随
,

却吸引了许多有爱国之心的人才
。

采访中
,

他们给我们介绍 了几位
“

博克西
” ,

越语就是博

士
。

民族解放军女副司令阮氏定
,

就曾在这里做过

手术
。

她长期在前线行军战斗
,

患了恶性疟疾
。

由

于条件限制
,

打针消毒不好
,

整个臂部发生了感

染
。

最后来到总医院
,

做手术挖掉已经腐烂的肉
,

治好了她的病
。

总 医院利用简单条件
,

自制一些 急需的药

品
。

其中最有名的
,

就是他们从一种叫金鸡那双的

树上提取物质
,

制成防治疟疾的药
,

有片剂
,

也有

针剂
。

我在 D 战区时
,

医生常让我服用一种白色大

药片
,

就是这里生产的
。

总医院还举办学习班
,

培

养医务人员
。

我们参观的时候
,

看见学员在棚子里

正在上课
。

给我印象比较深刻的是参观越南南方解放电

台
。

在丛林中战斗的民族解放军
,

生活艰苦单调
,

与外界联系非常有限
。

因此
,

他们几乎每个人都有

一台小型收音机
,

带在身上
。

休息时
,

听收音机成

了他们唯一的消遣方式
。

到达电台附近时
,

远远地

就看见弹坑一个挨着一个
,

密密麻麻
。

随同的越南

同志给我们解释说
,

敌人十分害怕听到我们的广

播
,

害怕我们揭露他们的失败
,

因此常派飞机进行

轰炸
。

电台的录音棚设在一间地下掩体中
,

四周泥

土墙壁钉着木板
,

用来隔音和防潮
,

在一张铺着灰

色台布的木桌前
,

坐着男女两位播音员
,

他们正在

录音
。

台里的负责同志告诉我们
,

正在播音的男青

年
,

是阮友寿主席的儿子
。

在屋子的一侧
,

录音师

正用一台半导体录音机录音
。

为了防备美军直接

轰炸录音棚
,

录好的节目往往被拿到远离录音栩

的地方播放
。

天线架在大树上
。



橄获的一部分典. 武.

美军从来没有停止过对电台的轰炸
,

但电台

却一天也没有中断过
。

对民族解放军顽强的生存

能力和斗争手段
,

美军驻越南总司令威斯特摩兰

也不得不佩服
。

他在回忆中曾这样说
:
他们 (民族

解放军 )隐蔽其设施的能力是无与伦比的
,

他们是

人类中的旅鼠
。

正在我们等待下一步行动任务时
,

9 月 10 日
,

总政治局同志告诉我们
:
中国国内来了电报

,

去金

鸥角的计划取消
,

准备回国
。

我们随后又转到民族解放阵线宜讯委员会
。

宜讯委员会相当中国的中央宜传部
,

是对外宜传

的最高领导机关
,

位于越柬边境一带
,

属于大后方

了
。

到达宜讯委员会后
,

副主任和办公室主任以及

其它一些同志热情地接待了我们
,

并把我们安排

在一个条件非常好的住所
。

新的住所用塑料布围

着
,

连顶棚也绷着塑料布
。

床上铺着雪白的床单
,

地面上放着一张桌子
,

上面摆着两瓶野凤兰花
,

正

旺盛地开着
。

另外一边放了一瓶人参酒
,

是韩国制

造的
。

还有半打产自中国的蜂王精
,

两瓶蜜饯
,

一

盘搪果
。

桌子上方并排挂着两个镜框
,

里面贴着从

画报上剪下来的毛泽东和胡志明像
。

地下放着脸

盆
,

上面摆着新毛 巾
、

牙刷
、

牙膏
、

檀香皂
,

清一色

都是中国货
。

这些原本在国内平常的东西
,

我已经

几个月没有见到 了
。

经过半年多时间在丛林中转战
,

我们的身体

已十分虚弱
,

这时
,

越南方面每天派

医生来
,

有病的开药
,

没病的给打一

针维生素 B 12
。

全组同志会合在一

块
,

心里踏实多了
。

越南民族解放阵

线宜讯委员会又这么热情地照顾
,

真有一种到家的感觉
。

大概是一个多星期后
,

我们接

到越南转来的国内的电报
,

命令我

们立即返回国内
。

还指示
,

我们所使

用的器材
,

除已拍摄的胶片外
,

全部

赠送给民族解放阵线
。

接到指示后
,

我们仔细地攘拭了每台摄影机
,

整

理好胶片
,

做好随时回国的准备
。

在我们动身回国的前一天
,

举

行了隆重的赠送仪式
。

在这个难忘

的时刻
,

除了民族解放阵线宜讯委

员会的领导外
,

制片厂的领导和一些共同工作过

的战友也来了
。

仪式开始后
,

中越双方领导讲了话
。

随后
,

我

们把带来的全部器材交给民族解放阵线制片厂
。

计有
:
35 毫米西德产的阿莱弗来克斯电影摄影机

一台
,

16 毫米瑞士产的宝来克斯电影摄影机七 台
,

英国产的威士顿测光表 3 块
,

未拍摄的彩色胶片

60 盒
。

在仪式最后
,

我们还共同唱起当时歌颂中越

两国友谊的歌曲
:
越南
—

中华
,

山连山
,

水连水

⋯⋯我们欢呼万岁
,

胡志明
、

毛泽东
。

当时的情景

是非常感人的
。

三天后
,

我们踏上返 回祖国的路程
。
9 月下旬

,

我们回到北京
。

这时
,

史无前例的
“

文化大革命
”

已

经开始了
。

八一电影制片厂乱了
,

给我们布置任务

的领导已被关进了
“

牛棚
” 。

我们在越南的工作情

况无处汇报
,

至于影片的后期制作
,

更是无人过

问
。

此后 30 多年
,

历史发生了沧桑巨变
。

我当年

亲身经历 的越南战争
,

最终以越南人民的胜利告

终
。

在此期间
,

中越两国的关系经历了风风雨雨
。

由于各种原因
,

这部当年列人中越两国总理议事

日程的彩色纪录片直到现在还没有问世
。

至于其

中的故事
,

更是鲜有人提及
。

(本丈 由军事科学院军史郁王永生 同志整理)
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